


Marche avec nous, Seigneur, 
Marche avec nous ces jours-ci, 
Sur cette route qui nous a conduits ici, dans cette maison.

Marche avec nous et parle-nous, Seigneur,
Toi qui nous écoutes avec douceur et intelligence. 
Accorde-nous d’écouter à notre tour ce que tu nous dis.

Toi qui fais brûler les cœurs ternes, 
Fais renaître l’espérance par ta Parole, 
Et ouvre nos yeux pour qu’ils voient ton œuvre dans le monde.

Toi qui t’es révélé à la fraction du pain, 
Donne-nous de te reconnaître toujours présent 
Dans notre cheminement de couple, 
Dans le compagnonnage de notre foi.

Tu es l’Ami, l’Hôte désiré, 
Nous sommes tes amis, tes disciples. 
En ces jours, tu seras au milieu de nous,  
devant nous, 
En nous, dans nos cœurs brûlants.

 Amen

Mgr Roberto Repole – archevêque de Turin.

Les peintures  
d’Arcabas, pseudonyme  

de Jean-Marie Pirot, illustrant 
 l’évangile des disciples d’Emmaüs 

nous ont accompagnés tout au 
long du rassemblement de Turin. 

Elles rythmeront également 
 certains articles de cette lettre.
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l MET EEN BRANDEND HART

 r   Brigitte en Michel Simons,  
Nationale verantwoordelijken   
OLV Groepen. Super Regio België - Nederland

Beste teamgenoten,

Het is met een « brandend hart » dat het Team Belgium terugkeerde van de internationale 
bijeenkomst in Turijn en met de wens om de harten van alle teamgenoten in België en 
Nederland te laten ontbranden.

Jullie ontdekken het in deze brief : lid zijn van de Equipes Notre-Dame en OLV Groepen 
biedt de vreugde van ontmoetingen, broederlijk delen, diepe vieringen, voedende 
conferenties, aangrijpende getuigenissen, opgewektheid, LIEFDE : dit alles helpt ons 
te groeien in ons geloof en in onze verschillende verplichtingen.

We willen deze rijkdom met jullie delen, maar jullie zullen het vooral kunnen ervaren 
tijdens de bijeenkomst « Dienen uit Liefde » in Erpent, waar we velen van jullie 
verwachten, hetzij omdat jullie reeds een dienstenrol uitvoeren, hetzij omdat jullie van 
plan zijn om te dienen. Wij verwachten jullie daar op 12 oktober !

We nodigen jullie ook van harte uit om deel te nemen aan de activiteiten die door jullie 
sector en regio worden georganiseerd om ‘het deel-uitmaken van onze beweging’ nog 
meer te ervaren.

Als nationale verantwoordelijken nodigen we jullie uit kennis te nemen van de 
prioriteiten die we met het nationale team hebben opgesteld en om met ons samen te 
werken om bij te dragen aan de ontwikkeling van ieder lid, echtpaar, spirituele gids, 
weduwnaar of weduwe en om jonge koppels bewust te maken van de rijkdommen die 
de Equipes Notre-Dame en ook Tandem Couple bieden.

Mis de boodschap niet die Mercedes Gómez Ferrer en Alberto Pérez, het nieuwe 
koppel verantwoordelijk voor het internationale team, overgebracht hebben aan alle 
teamleden over de hele wereld: het bepaalt de richtingen van de beweging wereldwijd 
voor de komende zes jaar ! Deze twee artikels staan in het midden van deze Brief. U kan 
ze losmaken en tijdens het komende jaar bij de hand houden.

Wij hopen van harte jullie dit jaar persoonlijk te kunnen ontmoeten.

We wensen ieder van jullie een goede start van het nieuwe schooljaar en een goed jaar 
met jullie teamleden,

AVEC UN CŒUR BRÛLANT

 r Brigitte et Michel Simons,  
Responsables nationaux  
Super Région Belgique – Pays-Bas

Chers équipiers,

C’est avec le « cœur brûlant » que la Team Belgium est revenue du 
rassemblement international de Turin et porteuse du désir d’enflammer le 

cœur de tous les équipiers de Belgique et des Pays-Bas.

Vous le découvrirez dans cette lettre : être membre du mouvement des Equipes 
Notre-Dame offre la joie de la rencontre, le partage fraternel, des célébrations 

profondes, des conférences nourrissantes, des témoignages poignants, de la gaité, de 
l’AMOUR : tout cela contribue à nous faire grandir dans la foi et dans nos différents 
engagements.  

Cette richesse du mouvement, nous souhaitons vous la partager mais surtout vous 
pourrez la vivre lors de la rencontre « Servir par Amour » à Erpent où nous vous 
attendons nombreux, soit parce que vous êtes au service, soit parce que vous envisagez 
de l’être. Nous vous y attendons !

Nous vous invitons aussi chaleureusement à participer aux activités qui seront 
organisées par vos secteur et région pour vivre cette communion qui nous nourrit 
tous. En tant que responsables nationaux, nous vous invitons à lire l’article où nous 
développons les priorités que nous avons fixées avec l’équipe nationale et à vous engager 
avec nous pour contribuer à l’épanouissement de chacun dans sa vie d’équipier, de 
couple, d’accompagnateur spirituel, de veuf ou de veuve et à faire connaitre aux jeunes 
couples les richesses offertes par les Equipes Notre-Dame et par le Parcours Tandem 
Couple.

Ne manquez pas de lire le message que le nouveau couple responsable de l’équipe 
internationale, Mercedes Gómez Ferrer et Alberto Pérez, souhaite délivrer aux 
équipiers du monde entier : il donne l’orientation du mouvement dans le monde pour 
les six prochaines années !

Ces deux articles se trouvent au centre de la lettre. Vous pouvez donc les détacher pour 
les avoir à portée de main pendant l’année qui vient. Nous espérons beaucoup pouvoir 
vous rencontrer personnellement au cours de cette année. 

A chacun d’entre vous, belle rentrée et bon chemin en équipe,
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NOUS ÉTIONS À TURIN,  
VOICI POURQUOI ! 

Participer à un grand rassemblement 
– 10000 personnes étaient annoncées – 
fait toujours un peu peur. Quelle foule ! 
Pour quoi faire ?

Mais nous savions aussi, pour 
avoir participé à d’autres 

 rassemblements, qu’une dynamique 
commune habite les participants. 
Malgré les différences de langue, 
d’origine, de culture, et malgré les 
 différences dans le fonctionnement de 
chaque équipe, Jésus nous rassemble 
tous, avec la même confiance dans 
les échanges, la même convivialité,  
la même charte. Tout ceci ne peut être 
que propice à de belles rencontres.

Aussi, comme le rassemblement 
 international des Equipes Notre-Dame 
ne se déroulait pas trop loin et qu’il n’y 
en a qu’un tous les 6 ans, nous nous 
sommes dit que c’était maintenant car 
six ans, c’est bien loin !

au monde, nous avons  ressenti la 
 solidarité entre les Belges.  Chacun, 
 selon ses capacités, a apporté sa 
pierre à une présence réconfortante 
dans la foule et à une reconnaissance 
de notre Super Région. Cela a ajouté 
 beaucoup aux rencontres et contacts 
avec la Team Belgium à Turin et avec 
les  responsables des autres pays.

Notre couple sort interpelé de 
cette expérience et confiant dans la 
 présence de Jésus ressentie au sein de 
notre couple et des 7000  participants. 
Enfin, après avoir vu les  challenges 
 relevés par les organisateurs 
 turinois, nous sommes convaincus 
de la présence de l’Esprit à leur côté.  
Il aide ceux qui s’engagent !

Alors, la prochaine fois, sans 
doute en 2030, comme nous, vous 
 n’hésiterez pas, vous vous inscrirez !

Nous revenons de Turin avec un 
cœur brûlant !

 r Martine et Pascal Beeckmans 
Bruxelles 212

Alors, qu’avons-nous trouvé ? 
Eh bien, c’était au-delà de toute 
 attente ! Bien sûr, nous avons trouvé 
la  convivialité, les échanges organisés 
ou fortuits, mais ce qui est beaucoup 
plus difficile à exprimer, ce sont les   
émotions. 7000 personnes qui 
chantent et prient ensemble, cela 
prend aux tripes. En équipe  brassée 
 internationale, certains ont livré 
des poids vraiment lourds et ils ont 
pu sentir la prière de tous. Quand  
7000 personnes se lèvent et applau-
dissent longuement un témoignage 
de couple ou une oratrice, nous 
sommes remués. Nous avons même 
retrouvé des équipiers français que 
nous avions rencontrés en Belgique 
quand nous étions Foyer de Liaison.

De plus, comme coordinateurs 
des inscriptions des 85 Belges et du 
stand montrant les END et notre pays 

ACCUEILLIS 
AUPRÈS DU PÈRE

✞	 	Mayou GOKA   
Montzen 1

✞	 	Françoise VAN THIENEN    
Bruxelles 133

✞	 	Dominique DE MEULDER     
Anvers 36

✞	 	Claire BRASSEUR    
La Louvière 3

Retrouvez tous les textes, 
conférences, photos, 
 vidéos etc. de la Rencontre 
 Internationale sur notre site 
via ce QR Code ! 
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CHEMINER  
VERS LA COMMUNION

L’ EUCHARISTIE, SOURCE ET 
SOMMET DE LA VIE CHRÉTIENNE 

La première conférence de Turin avait 
pour thème l’Eucharistie. Nous vous 
partageons les phrases qui nous ont 
frappées et que nous avons trouvées 
importantes pour notre vie de couple 
chrétien. 

Malgré une connexion difficile du 
service de traduction simultanée 

le 1er jour - améliorée dès le lendemain 
– nous nous en tiendrons à ces notes 
prises au vol, le texte de la conférence 
se trouvant par ailleurs intégralement 
sur le site des END.

D’entrée de jeu, le Cardinal Jose 
 Tolentino de Mendonça,  théologien 
portugais de haut vol, nous dit que 
vivre l’Eucharistie nous est  aussi 
 nécessaire qu’elle l’était pour les 
 premiers chrétiens dans l’adversité des 
premiers siècles. Sans cette  célébration 
de l’Eucharistie qui rendait possible 
la célébration du mystère pascal, ils 
 n’auraient pas pu exister. 

L’orateur poursuit en reprenant 
les termes du Père Caffarel : « votre 
amour en couple et en Christ est un 
amour ressuscité ». En effet, le  mystère 
du  mariage doit être  compris en 
 continuité du mystère eucharistique. 
L’Eucharistie est nourriture pour le 
couple chrétien, elle est une force 
qui nous encourage à vivre notre 
mariage chaque jour. Le couple ne 
dépend pas seulement de la  volonté 
de deux  personnes, mais c’est une 
marche à trois, avec le Christ. Nous ne 
 pouvons cependant en rester là. En 
effet,  manger implique toujours une 
relation et le pain de l’Eucharistie est 
don, don de soi pour les autres. Dans 
 l’Eucharistie, source et sommet de la 
vie chrétienne, Vatican II nous rappelle 
que les couples trouvent l’audace pour 
accueillir, pour pardonner, pour aimer .

DEUX COUPLES TÉMOIGNENT 
ALORS DE LA FRAGILITÉ  
DANS LEUR EXPÉRIENCE DE VIE

Le premier, polonais, nous  explique 
la chance, dans les fragilités 

 rencontrées, d’avoir trouvé force 
dans le message du Christ et dans le 
 sacrement de mariage. Le second, 
un couple du Malawi, évoque les 
 difficultés matérielles vécues au pays; 
les époux cheminent ensemble et leur 
équipe de base y est une vraie famille, 
où règne une solidarité de tous les 
 instants.

 r Suzanne et Guy Daenen 
Liège 130

LA SYNODALITÉ  
DANS NOTRE ÉGLISE ET  
NOS FAMILLES 

Le Rassemblement International de 
Turin s’est situé dans l’horizon de 
toute l’Église. Le quatrième jour, sœur 
 Nathalie Becquart, sous-secrétaire du 
Synode romain, a été invitée à parler 
de la démarche synodale, expérience 
que les participants ont pu vivre tout au 
long du rassemblement, notamment 
dans les temps d’équipes brassées.  
Les frontières culturelles,  linguistiques, 
s p i r i t u e l l e s  é t a i e n t  c o m m e 
 transcendées.

Le lien entre la synodalité, 
 concept-clé du pape François, et 

notre quotidien conjugal et familial 
ainsi que notre vie en équipe saute 
aux yeux ! L’Église, en effet, a besoin 
de communion, mais nos familles 
 aussi. Pour les pèlerins d’Emmaüs, ce 
fut à l’auberge, lors d’un repas, réalité 
si quotidienne de nos familles. 

Le mot synode signifie « marcher 
ensemble », un art qui s’apprend en 
le pratiquant. Marcher ensemble, 
non pas sans but, mais en discernant 
 ensemble les appels de l’Esprit. 

Où Dieu veut-il nous mener ? 
Vers plus d’amour, bien sûr. Mais 
 concrètement, que cela signifie-t-il 
pour notre couple, notre famille, notre 
équipe, pour tout le mouvement, et 

en bien d’autres lieux ? L’horizon n’est-
il pas finalement la communion de la 
famille humaine tout entière ?

« Le chemin se fait en cheminant », 
aime dire le pape François. Qui sait 
en effet, le jour de son mariage, le 
 chemin qu’il aura à parcourir avec 
son conjoint ? Qui devine, lors de la 
 première naissance, la famille qui en 
naîtra ?

LE « DEVOIR DE S’ASSEOIR » 

Notre fameux « devoir de s’asseoir » 
(DSA) est un peu comme un   

« mini-synode du couple » a pu dire 
l’oratrice. L’écoute mutuelle, vécue 
en vérité, transforme l’un et l’autre.  

Dossier Dossier
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Dossier

Il ne s’agit bien sûr pas seulement de 
 transformer l’autre, mais surtout d’être 
transformé par lui. 

Le DSA est une « véritable conver-
sation dans l’Esprit », une expérience 
de partage à la lumière de la foi, à la 
 recherche de la volonté de Dieu. Il s’agit 
de continuer à s’aimer dans le concret 
d’un quotidien qui évolue, à chaque 
étape de la vie, en traversant des 
 évènements heureux et des épreuves. 
À ce moment-là, le couple sort d’une 
logique de compétition pour entrer 

dans une logique de  coopération, de 
réciprocité. Il passe petit à petit du  
« je » via le « tu » au « nous ». 

« La famille est la première école 
de synodalité », a lancé la religieuse 
Xavière. Communauté de vie et 
d’amour, première cellule d’Église, 
elle est école d’écoute, de dialogue, 
de communion, de respect des 
 différences, d’ouverture à la  fécondité 
de l’amour. N’est-ce pas aussi le 
 programme pour l’Église elle-même, 
cette grande famille de Dieu ? 

 r Charles Delhez sj,  
Gwendoline et David Haverbeke 

LLN 07

Permettez-nous de commencer ce 
témoignage en reprenant certains 
éléments du début de la dernière 
 conférence de la semaine par Gabriella 
Gambino.

NOUS REVENONS DE TORINO 2024 
AVEC UN CŒUR BRÛLANT …

Brûlant d’une nouvelle expérience 
intérieure transformative de 

notre cœur à travers les méditations 
 matinales de Marina Marcolini et les 
Eucharisties;

Brûlant de nous être laissé une 
fois de plus façonner par les mains 
 habiles du Seigneur;

Brûlant d’avoir cheminé durant  
ces cinq jours sur le chemin 
 d’Emmaüs et d’y avoir accueilli Jésus 
qui a  cheminé avec nous, entre nous, 
au sein de notre couple ;

Brûlant d’avoir reconnu avec 
 encore plus d’intensité le Christ à la 
table eucharistique;

Brûlant de la joie de la communion 
ressentie ces six jours : communion 
avec le Christ, communion entre 
époux, communion entre équipiers, 
couples, veufs et veuves, Conseillers 
Spirituels;

Brûlant aussi de cette  universalité 
du mouvement ressentie lors de 
chaque Notre Père qui, bien que 

 récité dans toutes les langues,  
of fra it  un moment d’ intense 
 communion internationale.

OUI, NOUS REVENONS  
AVEC UN CŒUR BRÛLANT …  
ET MAINTENANT ?  
QU’EN FAIRE ?

Nous empruntons encore à 
la  c onférence de Gabriella  

G a m b i n o  :  «  A v a n c e z  d o n c 
 aujourd’hui avec ce cœur brûlant ! 
Allez offrir les dons que vous avez 
reçus, touchés au cœur par l’ardeur, 
la chaleur et la force profonde née 
de votre rencontre personnelle et de 
couple avec le Christ Jésus. »

ALLONS ET RESTONS  
AVEC UN CŒUR BRÛLANT…

9
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Autant je crois aux rassemblements  
qui font battre les cœurs, autant j’ai 
essayé de vivre depuis chez moi le 
 rassemblement des Equipes à Turin …  

D’emblée, je me suis dit que je 
 pouvais vivre « le cœur brûlant » 

dans le quotidien… J’aime tant ce récit 
des disciples d’Emmaüs, rejoints par le 
Ressuscité qui se donne à reconnaitre 
dans la fraction du pain, à la fin d’une 
longue route qui culmine dans le geste 
du pain rompu, source de l’annonce 
joyeuse de la résurrection de Jésus, 
alors que le récit évangélique (Luc 24) 
débutait par l’immense tristesse des 
disciples qui quittent Jérusalem dans 
la plus grande désolation, après la 
mort de Jésus. 

Je m’y retrouve bien dans 
ce  quotidien, à la fois rempli de 
 désolations de toutes sortes et  comblé 
par la célébration quotidienne de 
 l’Eucharistie. J’aime ce temps où le 
cœur se laisse transformer par la  
Parole de Dieu pour repartir joyeux, en 
action de grâces.

Je m’y retrouve bien dans cette 
écoute quotidienne de la Parole 
de Dieu, mais aussi des personnes 
 rencontrées, des familles, des amis, 
partageant leurs joies et leurs peines, 
où Jésus n’est pas toujours vécu 
 explicitement présent, comme 

étant celui qui accompagne. Il est 
le premier « écoutant ». « De quoi 
 discutiez-vous ? » Il est le premier 
préoccupé par nos vies, nos soucis, 
nos inquiétudes, et les Lui dire dans 
la prière, de louange, de  demande, 
d’intercession, c’est  partager avec 
Lui « comme on parle avec un 
ami », dirait st Ignace de  Loyola.  
Et ces partages de prière ou de vie, 
sont tant de moments de  nourriture 
qui font partie de l’Eucharistie. 

Je m’y retrouve bien d’entendre 
Jésus qui leur « interpréta dans toute 
l’Ecriture ce qui le concernait ». Oui, 
parce que j’ai besoin de  réorienter 
quotidiennement ma vie en la   
centrant davantage sur Lui pour me 
laisser envoyer vers les autres. Parce 
que nous ne sommes pas seuls ou des 
individualités célébrant l’Eucharistie, 
mais une communauté, un peuple, 
au cœur du monde qui ne cesse de  
nous interpeller à travers ses 
 souffrances et ses injustices. 
 Contempler mon environnement en 
ayant le souci du monde que nous 
 habitons, me fait me recentrer sur 
 l’Eucharistie, pain rompu pour un 
monde nouveau. 

Dans l ’Eucharistie,  ou dans 
 l’adoration, je retrouve la présence 
de mon Seigneur, ce Jésus qui se 
donne « pour la multitude, pour la 

Il nous semble qu’il nous revient 
donc maintenant à tous d’inviter, 
de proposer et d’aider les couples à 
 accueillir ce don merveilleux qu’est 
le sacrement de mariage et le  soutien 
que peut leur apporter l’apparte-
nance aux END.

Comme dit encore  Gabriella 
Gambino : « Faites-vous des cœurs 
serviteurs. Votre charisme exalte 
le mariage comme sacrement 
en  mission. Exercez ce don et   
partagez-le. Que ce ne soit pas pour 
vous un privilège, mais un devoir 
pour témoigner de la beauté du   
mariage en un temps où les jeunes ne 
se  marient plus, car  (Evangeli  Gaudium, 
24), nous devons  accompagner (….) 
les personnes dans cette révolution 
intérieure que seul Dieu peut opérer. »

« Toutes les familles, tous les 
couples ont une mission, mais dans 
la grande majorité des cas, ils ne le 
savent pas ». Nous espérons que nous 
garderons toutes et tous ce cœur 
 brûlant et découvrirons cette mission 
qui est celle de notre couple et de 
notre famille.

Soyons donc tous contagieux 
de ce feu brûlant d’amour et de 
joie qui nous anime et, comme les 
 disciples d’Emmaüs, portons et parta-
geons cette bonne nouvelle du Christ 
 ressuscité. 

En toute amitié, en union de 
prières, et au plaisir de vous retrouver 
à ERPENT le 12 octobre.

 r Brigitte et Hubert Wattelet 
Erezée

« ALLONS AVEC  
UN CŒUR BRÛLANT »
depuis chez soi … depuis la Belgique …

Dossier Dossier
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rémission des péchés », et là Il me 
transfigure. Cherchons dans la vie, en 
 permanence, ce qui concerne Jésus, là 
où Il est, dans les souffrances comme 
dans les joies, pour vivre pleinement 
notre vocation chrétienne, en famille, 
en couple, ou comme prêtre pour moi. 

Je me retrouve bien dans 
cette  parole « Reste avec nous », 
parce que les disciples y ont à 
la fois ouvert leur cœur et leur 
 hospitalité et ensuite, ils sont 
 repartis après le geste de la  fraction  
du pain, pour annoncer. 

L e s  d i s c i p l e s  s o n t  p l e i n s 
 d’affection, comme des frères, et on 
peut penser à tant de  situations où 
les personnes  expriment un « reste 
avec nous » … et en même temps, les 
pages de la vie se tournent et notre 
vie est elle-même un grand Livre de la   
Parole, Parole de Dieu et des hommes. 
Le livre de nos vies s’écrit en termes 
de chemin, de  pèlerinage, d’histoire 
et d’histoires.  Celles-ci sont riches  

d’une présence qui  transforme nos 
désirs, nos  affections, nos  solidarités, 
en les centrant sur Jésus.  L’Eucharistie 
est certainement un  sommet, mais 
pour moi encore plus une source qui 
rassasie ma soif d’eau vive et qui fait 
vivre. 

Le quotidien n’est pas ailleurs que 
dans l’Eucharistie puisque je l’offre 
avec le pain et le vin, au nom de la 
communauté, chrétiens présents (ou 
absents d’ailleurs !). 

En même temps que le Rassemble-
ment, se déroulait le Tour de France… 
allant de sommet en sommet, de 
 performance en performance… La vie 
chrétienne n’est pas une performance, 
mais celui qui se nourrit du pain de 
vie, ou qui s’abreuve à la source d’eau 
vive, vit d’une vie qui n’est pas une 
 performance mais une ressemblance 
à Jésus… au quotidien.

 r Tommy Scholtes sj 
 Conseiller spirituel, Région Centre

L’EUCHARISTIE D’EMMAÜS  
LEUR A OUVERT LES YEUX.  
ET NOUS, L’AVONS-NOUS  
RECONNU À TURIN ?

« Là où 2 ou 3 sont réunis en mon nom je serai au milieu d’eux. » Alors à plus de 
7000 dans l’arène, ce fut toute l’intensité d’un ouragan qui souffla plutôt comme 
une brise combien rafraîchissante.

Le thème de ce 13e rassemblement des END était le récit des disciples 
 d’Emmaüs que Mme Maria Marcolini a médité chaque jour en abordant : 
la Fragilité ( « de quoi discutiez-vous en chemin ? » ), l’Eclairage ( Il leur 
 interpréta, dans toute l’Ecriture ce qui le concernait), l’Offrande ( « Reste 
avec nous » ), la Communion (Leurs yeux s’ouvrirent et ils le reconnurent) 
et concluant par l’Envoi (A l’instant même, ils se levèrent et retournèrent à 
 Jérusalem, et  racontèrent ce qui s’était passé...). Cette méditation joyeuse et 
tellement  actuelle nous permit d’expérimenter combien l’Evangile est livre 
de vie pour nous en ce XXIe siècle. A nous d’ouvrir les yeux !

Le thème fut également approfondi par des enseignements et appuyé 
par huit témoignages d’une grande authenticité, foi, acuité et humilité; et 
 finalement illustré et couronné par une magnifique comédie musicale.

Turin 2024, c’est aussi une expérience d’universalité de la spiritualité des 
END et de la foi. Arrivant de tous les continents, de multiples rencontres, 

TÉMOIGNAGES

Nous avons reçu plusieurs témoignages 
spontanés d’équipiers revenus plein 
d’enthousiasme du rassemblement 
de Turin. Nous n’avons pas résisté à  
 l’envie de vous les livrer en entier malgré 
 certaines redites, tellement leur énergie 
et l’envie de partager sont grandes !

Dossier Dossier
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aux repas ou ailleurs, pendant les équipes brassées entre tous les coins du 
monde offrent des échanges combien profonds et édifiants. Que de diversité 
et d’unité ! 

Deux moments pour rencontrer les saints et prophètes sociaux de Turin, 
grâce à un montage mi-théâtral, mi-visuel, ainsi que la maison fondée par 
Don Bosco dans le faubourg de Valdocco. Leurs inspirations m’ont touchée 
en tant que travailleuse sociale.

A ce 13e rassemblement, au cours des enseignements, nous avons vu 
et  entendu des hommes, des femmes, un cardinal, une religieuse, des 
laïques mariés, père ou mère de famille, deux femmes à la tête de dicastères 
 importants de l’Eglise. Constater qu’en quête de renouveau, la curie se fait 
plus inclusive aux familles, aux femmes et aux laïques est une formidable 
évolution. La famille chrétienne qui vit l’entraide et la sollicitude serait un 
modèle synodal pour l’Eglise. 

La famille est devenue une priorité d’Eglise. Justement la spiritualité 
 conjugale que l’abbé Caffarel a développée à la demande de quelques jeunes 
couples amis était donc visionnaire pour une église universelle. Appelés  
à la sainteté, côte à côte en tant que baptisés, par le sacrement du mariage 
et/ou le sacerdoce, l’apport mutuel entre le conseiller spirituel et les couples 
stimule le chemin de foi des familles, tandis que les réalités pastorales 
des  f amilles dynamisent le sacerdoce du CS, outre l’entraide et l’amitié de 
l’équipe.

Et nous, au long de ces journées, nous avons été sensibilisés comme les 
pélerins d’Emmaüs : 

✒ à entendre et accueillir les appels qui nous sont adressés.  

✒  à y répondre avec discernement et confiance, car la mission est cadeau 
et source de joie, 

Et pour la petite histoire, le CD de la comédie musicale a tourné en boucle 
sur la route de retour, nous replongeant par ses mélodies et rythmes dans ce 
spectacle combien artistique !

 r Catherine et Thierry Inghels 
Gand 21

ANDIAMO A TORINO
Quelle expérience ! 

Après 28 ans de vie en équipe c’est 
avec curiosité et enthousiasme que 
nous sommes partis à Turin qui 
était notre premier rassemblement 
 international.  

Dès la célébration d’ouverture, nous 
avons été touchés par la diversité 

des équipes à travers le monde mais 
surtout par le caractère universel de 
notre mouvement.

Durant cette semaine nous 
avons fait beaucoup de rencontres, 
 parfois un peu « par hasard » dans 
les  transports en commun, lors des 
visites, à l’INALPI et même dans les 
files d’attente des  sanitaires. Quelle 
richesse !

Les réunions d’équipes brassées 
en soirée dans notre hôtel nous ont 
 permis de faire des rencontres plus 
 personnelles, de partager dans la 
foi et le respect de chacun. Notre 
équipe brassée était constituée 
de couples provenant du Liban, 
d’Afrique et  d’Italie. Nous nous 
sommes  rendu compte que 
nous avions  beaucoup 
à  apprendre d’eux, 
 particulièrement en ce 
qui concerne la  lecture 
et  l’approfondissement 
des textes de la Bible.  

E n s e m b l e  n o u s 
avons fait un bout 

de CHEMIN ! Merci à eux pour ces 
 moments de  communion.

Durant cette semaine riche nous 
avons écouté des conférences très in-
téressantes et des témoignages bou-
leversants. 

Nous souhaitons vous partager 
quelques éléments de la conférence 
donnée par Elisabeth Saléon-Terras 
qui nous a introduits à l’ORAISON.

L’oraison est, avant tout, une 
relation d’amitié, une rencontre 
d’amour avec 
quelqu’un, le 
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ARDENT, 
ARDENT, 
NOTRE CŒUR 
EST ARDENT

« Ardent, ardent, notre cœur est 
ardent. Nous voici aujourd’hui, 
envoyez-nous Seigneur. »  
(Hymne de la rencontre) 

« Dehors, il y a un monde frénétique 
qui court. Certains pour le travail, 

d’autres pour les vacances, d’autres 
pour des responsabilités incessantes… 
toujours à la poursuite d’un temps qui 
fuit, vers un bonheur qui ne semble 
pas atteignable… » M. Marcolini

Nous aussi étions en train de  courir 
à la recherche d’un train qui nous 
 emmènerait de Milan à Turin, si peu 
préparés à ce qui nous attendait, si peu 
préparés au voyage vers  l’aventure. 
Enfin nous pouvions participer à 
un rassemblement international !   
L ’ Ital ie nous invitait  vers un 
 merveilleux voyage d’amour mais 
comme les disciples, nous ne le 
 savions pas encore. 

Sur le chemin, nous avons  croisé 
des équipiers venant du Brésil, du 
Honduras, du Togo… arborant tous 
fièrement des casquettes et polos 
avec le sigle des équipes Notre-Dame. 
Un accueil mutuel chaleureux sur la 
route…

Une foule incroyable conver-
geait vers l’INALPI de Turin. Sur 
place, nous avons mesuré l’am-
pleur de  l’évènement : des couples 
et  conseillers spirituels, venus de 
 multiples pays, tous habillés de 
 vêtements permettant d’identifier le 
pays d’origine, convergeant vers les 
différentes entrées et prenant place 
dans les tribunes ou dans le parterre 
sans bousculade, rayonnants, ouverts 
à l’inattendu. 

Lors de la cérémonie d’ouverture, 
notre regard et surtout notre cœur 
ont plongé dans un autre monde : 
celui où le temps s’arrête, un « temps 
dilaté », nous dira notre conférencière. 
Un basculement vers l’extraordinaire 
où tu reconnais en cet inconnu, cet  
« étranger », ton frère. 

Chaque jour, Mme Marcolini nous 
a conduits avec une infinie  douceur 
à revivre l’expérience des deux 
 disciples d’Emmaüs, à observer atten-
tivement le comportement de Jésus, 
les mots et gestes qu’il choisit, ce qu’ils 
ont à nous dire maintenant et à relier 
les passages de l’Evangile à la liturgie 
 eucharistique.

Les témoignages qui suivaient 
nous ont tous touchés. Certains nous 
ont particulièrement bouleversés.  

Ben et Françoise Palm 
Ben et Françoise Palm 

Dossier
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Christ ressuscité qui veut  m’attacher 
à Lui et me conduire en Lui et avec  
Lui au Père dans l’élan d’Amour 
qu’est  l’Esprit Saint. Pour nous 
mettre à l’écoute du Seigneur, nous 
 devons mieux le connaître et comme 
le Père Caffarel nous le suggère   
« Branchons-nous à la source de 
l’Amour ». Rencontrons-le dans 
la lecture de l’Evangile et ensuite 
 mettons-nous sous son regard. 
 Rappelons-nous qu’Il nous aime tels 
que nous sommes. 

C’est ainsi que nous sommes 
 appelés à aimer notre conjoint, tel 

qu’il est et non tel que nous souhai-
tons qu’il soit ! 

Finalement posons-lui la question : 
« Que veux-tu que je fasse » ? Se taire 
tous ensemble et se mettre à l’écoute 
du Seigneur, c’est tellement important 
dans nos vies parfois trop remplies !

Merci à vous tous, à notre 
 formidable équipe belge et à l’ERI 
qui s’est donnée sans compter pour 
 permettre cette rencontre.

 r Margrit et Philippe Lambert 
 Welkenraedt 20

TORNIAMO DA TORINO 
Quelle mission !

Dossier
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au plus profond de nous-mêmes »  
(M. Marcolini) et Dieu nous rejoint.

Un équipier me dira : « Tu vois, 
et bien ça doit ressembler à ça le 
 paradis ».

Ce cadeau offert par Dieu,  pendant 
cinq jours à son peuple ! Comme 
les disciples, notre cœur est  brûlant 
d’amour et nous repartons  l’annoncer 
au monde.  «  Ardent ,  ardent , 
notre cœur est ardent. Nous voici 
 aujourd’hui, envoyez-nous Seigneur. » 
(Hymne de la rencontre) 

Merci à ces milliers d’équipiers 
 venus du bout du monde, merci 
pour les témoignages poignants, 
merci à tous les conférenciers, merci 
pour nos responsables nationaux et 
 internationaux, merci à tous, merci à 
tous ces artistes qui nous ont donné 
des moments intenses de bonheur, 
d’émotions, de joie et merci l’Italie 
pour cette organisation pico bello, 
magnifico.

A dans six ans. 

Merci Seigneur.

 r Ben et Françoise Palm 
La Calamine 2

Nos équipiers d’Afrique vivent 
des  réalités pratiques tellement 
 différentes. Ceux d’Ukraine, vivant et 
priant sous la menace constante des 
bombes, nous ont donné les larmes 
aux yeux et nous ont fait toucher  
de près à la réalité dramatique de ce 
peuple. 

Chaque Eucharistie quotidienne 
avait été préparée pour que  chacun 
puisse suivre dans son carnet les 
chants en différentes langues et 
les homélies via zoom… Certes, 
nous avons expérimenté certains 
 problèmes de traduction ou fragilités 
personnelles mais….

Imaginez donc une foule immense, 
de gens simplement heureux d’être  
là, attentionnés les uns aux autres, 
dans la joie, se laissant guider, louant 
Dieu, priant le Notre Père, chacun dans 
sa langue et en pleine  communion. 
N’est-ce pas ce tableau décrit dans 
l’Apocalypse (7,9) qu’il nous était 
 donné de toucher ?

Quels mots pourraient décrire  
cette main qui se pose sur la vôtre 
avec douceur au moment du Notre 
Père ou celle qui serre la vôtre ?   
Comment décrire tout cet amour 
qui passe entre les équipiers ? Ce 
 moment est à vivre « Nous plongeons 

UN NOUVEAU DÉPART… 
le cœur brûlant

Se décider à partir pour Turin pour 
notre premier   rassemblement 
END, c’est accepter une  nouvelle 
 expérience sans trop savoir  comment 
l’aborder et surtout comment la 
vivre.

Dès notre arrivée dans notre hôtel à 
Turin, la fraternisation est de mise, 

la magie END opérant…

Habillés aux couleurs belges, 
nous ne passons pas inaperçus sur 
le  chemin vers l’Inalpi Arena. Les 
 bonjours, sourires et rencontres sont 
déjà au rendez-vous.

La foule d’équipiers et  de 
 conseil lers spirituels est bien 
 présente et nous  voici portés par 
l’ambiance  multilingue qui va nous 
 accompagner tout au long de ce 
grand  rassemblement.

Tout est bien organisé (400 
 bénévoles à remercier grandement) et 
bien expliqué, nous retrouvons assez 
vite notre lieu de rencontre avec les  
80 participants belges.

C’est parti : entourés de 7000 per-
sonnes accueillies dans 5 langues, 
nous frissonnons une première fois à 
la vue de tous les représentants END 
de tous pays qui défilent devant nous 
portant une pierre de leur pays et leur 
drapeau. Ces pierres vont trouver 
place au pied du logo de Torino 2024. 

Nous écoutons ensuite le message  
du pape François aux END.

Chaque soir, nous dinons avec les 
47 autres membres logeant au même 
hôtel et avec qui nous allons vivre des 
moments précieux de rencontre ainsi 
qu’un temps d’équipes brassées riche 
en partages.

Les journées sont longues et 
 part icul ièrement intenses,  au 
rythme de l’Evangile des disciples   
d’Emmaüs. (Fragilités, éclairages, 
 offrande,  communion et envoi). 
Chaque jour, une méditation sur cet 
évangile, une conférence  instructive, 

Louis et Claudine Louis et Claudine 
               Naveau                Naveau 
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des témoignages de couples et prêtre 
qui nous touchent directement 
au cœur, une Eucharistie pendant 
 laquelle nous prions dans nos langues 
respectives, ce qui nous impressionne 
fortement. La chorale nous entraine 
également dans de magnifiques 
chants : le cœur brûlant, Hosanna, …

Les après-midis seront diverses, 
 itinéraires spirituels sur les pas de 
Don Bosco, les stands expos, une 
belle  copie du Saint Suaire  exposée, 
 l’adoration à la chapelle, … Des 
 rencontres très différentes mais 
 touchantes, chacune.

N o u s  r e v e n o n s  d e  T u r i n 
 enthousiastes pour vivre mieux notre 
foi, le cœur rempli d’une grande joie 
dans notre couple, conforté dans 
notre acceptation pour une nouvelle 
responsabilité au sein des END à partir 
d’octobre.

Nous vous engageons vivement, 
dès à présent, à nous accompagner 
dans 6 ans pour le 14ème rassemble-
ment international !

 r Louis et Claudine Naveau 
Bruxelles 197

TORINO  
2024

Van 15 tot 20 juli waren in  Turijn 3.500 
christelijk gehuwde  echtparen 

opgekomen. Vele  Europese landen, 
maar ook de VS, Canada,  verschillende 
Zuid-Amerikaanse  landen, talrijke 
 Afrikaanse landen,  India, Oceanië … 
waren vertegenwoordigd. We werden 
begeleid door een 400-tal priesters 
en bisschoppen, een indrukwekkend 
 aantal.

De leidraad van deze vijfdaagse was 
het bekende verhaal van de Emmaüs-
gangers, die op een levendige manier 
toegelicht werd door een  enthousiaste 
theoloog: Marina Marcolini (*). We 
 hebben ook een vrij uitgebreide lezing 
gekregen omtrent de nieuwe  Synodale 
beweging binnen de Kerk,  toegelicht 
door Zuster Nathalie Becquart, vice- 
secretaris van de Bisschoppelijke 
 Synode(*).

Verschillende echtparen uit de hele 
wereld brachten  soms aangrijpende 
levensgetuigenissen over hun ‘samen-
leven als echtgenoten’ in hun concrete 
situatie: soms was het moeilijk om onze 
eigen emoties hierbij te bedwingen,  
zó levensecht waren ze…

Naast tal van andere interessante 
 getuigenissen rond de centrale plaats 

van de Eucharistie in ons  huwelijk 
en rond het ‘vurig’ beleven van ons 
gezinsleven, hebben we dagelijks 
Eucharistie gevierd. Met de nadruk 
op ‘gevierd’, elke dag in een  andere 
taal,  begeleid door een prachtig 
 internationaal  gelegenheidskoor, met 
als hoogtepunt de oorverdovende (!) 
 stilte tijdens de consecratie en ande-
re  gebedsmomenten… dit alles in 
een nokvolle zaal met 7.500 mensen!   
INDRUKWEKKEND!

Uiteraard werden we allemaal in 
 verschillende hotels ondergebracht, 
maar wel op een manier die ons ook 
toeliet om dagelijkse ontmoetingen 
te doen in gemengde groepen in het 
 hotel en dit rond het thema van de 
dag, over de diepe betekenis van het 
 Emmaüs verhaal. Deze  uitwisselingen 
waren  bovendien heel leerrijk en 
 hebben tot vele vriendschappelijke 
banden geleid.

Tot slot: Jezus was duidelijk aanwe-
zig onder ons, dit is wellicht de belang-
rijkste ervaring die we tijdens die dagen 
hebben opgedaan, en Hij blijft vurig 
met ons allen verbonden!

 r Danielle en Jean-Marie Biot-Gerard  
Anvers 36

De 13de internationale  
bijeenkomst van 
 Equipes Notre-Dame   
OLV Groepen.

(*) de NL vertaling van de teksten is in voorbereiding… zodra ze klaar zijn, krijgt u die toegestuurd !

Votre famille  
s'agrandit ? 
N'hésitez pas à nous informer  
de chaque arrivée ou naissance 

end.bel@skynet.be
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Retouvez tous  
les photos ici
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Nous poursuivons notre tour des 
Points Concrets d’Effort en nous 
 appuyant sur des témoignages 
d’équipiers, couples ou CS. Dans 
cette lettre nous nous attardons au  
« devoir de s’asseoir » ou DSA.

LE DEVOIR DE S’ASSEOIR OU 
L’ÉTYMOLOGIE DE LA CHAISE

Ah oui, l’expression fait souvent 
 jaser ! Le mot « devoir » n’est 

pas très moderne. Je me demande 
 d’ailleurs s’il est encore utilisé dans 
les écoles où les devoirs et les leçons 
étaient monnaie courante. 

Mais, autant se nourrir fait  partie des 
choses essentielles de la vie, comme 
le repos ou le travail, autant s’asseoir 
ne semble pas essentiel. D’ailleurs, ne 
voit-on pas des images anciennes où 
les gens mangeaient couchés le long 
d‘une espèce de table sur laquelle se 
trouvaient les plats de nourriture. 

D ’ a p r è s  n o s  c o n n a i s s a n c e s 
 actuelles, la chaise a été inventée par la   
civilisation égyptienne aux alentours 
de 2600 ans avant JC. Ce sont alors des 
sièges avec un dossier droit  possédant 
des décorations  raffinées (avec l’exemple 
de la chaise de  Toutankhamon).  
A cette époque, le confort, le design 
ou encore l’ergonomie ne sont pas des 
 critères à prendre en compte dans la 
 fabrication. Son rôle principal est la mise 
en avant du rang social, qui représentait 

AGENDA ET VIE DU MOUVEMENT
A vos agendas !
	➺  Journée nationale pour les responsables d’équipe,  

les CS et les équipiers au service  
Le samedi 12 octobre 2024 à Erpent.  

   Programme p 32

	➺   Retraite à la Pairelle : Du vendredi 24 au dimanche 26 janvier 2025 
Entrer dans un Cœur à Cœur avec Jésus : l’Oraison.  A l’école des grands priants et à la suite 
du père Caffarel, invitation à découvrir et vivre l’oraison durant un week-end. Prendre le 
temps de vivre cette rencontre avec le Seigneur afin de l’inscrire profondément dans notre 
vie. Avec Martine Cousin et une équipe.  

  Inscriptions :   : secretariat@lapairelle.be 

	➺  En couple, cheminer au long cours :  
Du vendredi 7 au dimanche 9 février 2025  
A La Pairelle. Animation : Père Tommy Scholtes sj. et un couple. Découvrir en couple la 
spiritualité des Equipes Notre-Dame. Pour couples non membres des END.

	➺  WE Souffle Nouveau : Du 14 au 16 mars 2025 à Farnières 
WE pour les couples qui sont dans une équipe depuis 5,10,15 années… Retraite à vivre en 
équipe autant que possible end.bel@skynet.be . Accueil des enfants de 0 à 12 ans. 
Allons-y avec un cœur brûlant !

	➺  Venez fêter la St Valentin autrement avec les Equipes Notre-Dame   
Le vendredi 14 février 2025 à l'Eglise Saint Jean Berchmans  
( Eglise du Collège St Michel ) 
Plus d'informations suivront mais bloquez déjà la date dans votre agenda. 

Notez toutes ces dates 
dans vos  agendas. 
Les informations 
 précises  (lieux, heures, 
 modalités) vous  seront 
communiquées en 
temps utile par mail  et 
seront  disponibles sur 
le site internet (rubrique 
 AGENDA).

Consultez notre 
site  www.equipes-
notre-dame.be

L’équipe nationale nous a fait la demande à tous de 
prendre comme thème d’année : « L’EUCHARISTIE, 
SOURCE DE MISSION ». A toutes les équipes qui l’ont 
choisi, nous aimerions demander un retour :  
pourquoi vous l’avez choisi, quels sont ses points 
forts, ses points faibles ? Le complétez-vous par 
d’autres écrits ? Quel est votre ressenti ?  
Votre témoignage comme équipier ou comme 
équipe est important, tant pour le partage entre 
nous tous que pour l’amélioration des thèmes 
internationaux de l’avenir.  

Merci d’envoyer vos articles à Catherine Nobels : 
vandamme.cath@gmail.com

Votre avis  
nous interesse

LES PCE :  
Le DSA 

(2) Source internet : (My new design) 

ainsi une certaine démonstration de 
pouvoir. En effet, plus l’individu possède 
un rang important, plus la chaise est 
grande et somptueuse(2). 

Bref, s’asseoir sur une chaise, plus 
ou moins élégante ou confortable, 
nous élève ! Voilà la rencontre dans 
un couple : s’asseoir pour parler et 
se reposer. Communiquer les yeux 
dans les yeux, en s’écoutant et en 
se  parlant, pour grandir ensemble. 
Grandir en confiance, avec la grâce de 
Dieu. La bougie allumée fait toujours 
son effet. En fait, s’asseoir dans cette 
perspective de repos ou de dialogue 
peut devenir un moment lumineux. Et 
là où il y a de la lumière, il y a souvent 
aussi de l’ombre. Mais c’est la lumière 
qui compte.

Passez donc au   
« plaisir de vous  asseoir » 
en y étant fidèle dans la 
 régularité. Le rythme 
e s t   b i e n f a i s a n t . 
 Hebdomadaire ? 
Mensuel ?  
A vous de 
voir. Et vous 
 découvrirez 
que 
 dialoguer 
à deux est 
reposant. 
Et même 
s’il y a des 
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points d’ombre, on peut  réorienter les 
positions de chacun pour arriver à une 
pleine lumière. Une paix lumineuse 
peut s’installer…

Vivez donc le plaisir de vous asseoir 
ensemble, c’est essentiel, c’est un 
 devoir dans le couple.

 r Tommy Scholtes sj

TOUS APPELÉS À LA SAINTETÉ MÊME 
LES CONSEILLERS SPIRITUELS

Prêtre du diocèse de Malines - 
Bruxelles depuis 1984, j'ai été 

 appelé à devenir membre d'une 
Équipe Notre-Dame en 2011.

Très vite il m'a semblé important 
en raison de notre appel commun à 
la sainteté, de mettre en pratique les 
points concrets d'effort proposés par 
le Père Caffarel comme des outils pour 
accompagner la spiritualité du couple 
et de la famille.

Pour les Couples et familles...
Quatre de ces points d'effort sont 
 essentiels pour la croissance  humaine 

si possible pour le sacrement de la 
réconciliation ou l'accompagnement 
spirituel avec mon directeur spirituel.
Merci les équipiers.

Je remercie mes deux équipes de 
 m'aider dans la fidélité à la très belle 
 vocation sacerdotale exercée à Notre-
Dame de Stockel et pour la diffusion dans 
le monde entier de l'Amour du Sacré-cœur 
de Jésus.

 r Père Edouard Marot  
CS Bruxelles 225 et 232

LE DSA, UN TRÉSOR À PARTAGER
Pour préparer cet article sur le  Devoir 
De s’Asseoir, nous commençons 
comme un DSA « classique » par un 
court moment de prière, avec un 
chant et une invocation à l'Esprit 
Saint à venir habiter notre échange. 

Dans l’évangile nous l isons :  
« Le royaume des Cieux est com-

parable à un trésor caché dans un 
champ. » (Mt 13, 44). Oui, pour nous, 
le DSA est un trésor, et un trésor 
à  partager. Le DSA nous a appris 
à  communiquer en couple. Et la   
richesse de cette communication 
provient justement de l'invitation 
faite à Dieu d’être présent avec nous. 
La  Rencontre Internationale à Turin 
nous a fait cheminer avec les disciples  
d'Emmaüs. C'est bien de cela que parle 
ce récit : à deux, et avec Dieu.

Se mettre en présence de Dieu et se 
répéter qu’on s'aime : « Tu  aimeras le 
Seigneur ton Dieu [...], et ton  prochain 
comme toi-même. » (Lc 10, 27).  Voilà 
le plus important pour  commencer 
son DSA. Cela permet de se dire et 
de s'écouter avec bienveillance, 
 également pour des sujets difficiles. 

et spirituelle des  baptisés quelle que 
soit leur  vocation.  L'Ecoute de la 
 Parole de Dieu,  l’Oraison, la Règle de 
vie et la  Retraite annuelle.

...comme  pour les prêtres.
Très rapidement, j'ai dû  adapter mon 
partage mensuel en équipe lorsque 
mes coéquipiers  partageaient sur les 
deux autres points concrets d'effort. 

La prière conjugale (et si possible 
la prière familiale) comme le titre 
 l'indique ne fait pas partie de ma 
vie. Cependant cet appel pour les 
couples et familles à prier chaque 
jour  ensemble ne m'a pas laissé   
indifférent. Il m'a semblé judicieux 
de considérer que la prière familiale 
était ma  mission de prière avec l’Église 
et pour l’Église mon épouse qui prie 
pour le monde en m'appliquant à prier 
chaque jour le  bréviaire qui est l'enga-
gement que prend le prêtre au jour de 
son  ordination.

Le Devoir de s'asseoir pour le couple 
qui est le temps nécessaire pour un 
dialogue véritable sous le regard de 
Dieu, je l'ai réservé pour l'entretien 
régulier mensuel ou hebdomadaire 

Lors de notre DSA de préparation 
de réunion d'équipe, avant l'échange 
sur le thème, ce sont naturellement 
les sujets de notre vie que nous   
abordons. En équipe, certaines ombres 
et lumières pourront être partagées. 
Mais on fait le DSA pour sa vie de 
couple, pas pour sa réunion d’équipe. 
En END, c'est toujours le couple qui est 
au centre.

Le bonus de ce PCE, c'est que 
 l'entraînement améliore la commu-
nication de couple en général. On 
a  appris à mieux écouter l'autre, on 
cultive la confiance. On sait que l’autre 
ne cherche pas à blesser, mais à faire 
progresser le couple. 

Sans les END, nous serions peut-être 
encore en train de chercher le mode 
d'emploi après onze ans de  mariage. 
La pratique de bons DSA a un effet po-
sitif sur notre communication et notre 
entente de tous les jours !

 r Louis et Maria Errembault 
Bruxelles 232

Louis et Maria Louis et Maria 
    Errembault      Errembault  
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LES PCE ?  
LA PÉDAGOGIE DES PETITS PAS

A la page 15 de la lettre n°143 de  
juin-juillet-août 2024, Thierry et 
 Catherine Inghels terminaient leur 
 réflexion sur la difficulté d’être fidèle 
aux PCE et au partage en équipe par 
cette question : « Qui peut nous aider 
dans cette réflexion ? »

Nous nous sommes sentis interpel-
lés, prêts à joindre humblement 

notre petite pierre à la réflexion. Car 
qui pourrait affirmer ne jamais se 
 décourager de ne pas tenir ses bonnes 
résolutions ? Encore et encore !

Tout d’abord, nous nous sommes 
rappelé que les PCE ne sont que des 
outils proposés par le Père Caffarel 
pour aider les équipiers à  progresser 
sur le chemin de sainteté. Ils ne 
sont donc nullement des objectifs à 
 atteindre. Quand nous sommes « en 
chemin », nous n’avons par définition, 
et c’est même une lapalissade, pas 
 encore atteint le « but ». En randonnée, 
garder le rythme est important, pas- 
à-pas.

Ensuite, faut-il le rappeler, la 
 pédagogie du mouvement est celle 
des « petits pas ». Ainsi, par exemple 
les 4P de la règle de vie : un Petit Pas 
Précis et Pratique.

Ces petits pas évoluent à chaque 
étape de notre vie, en fonction des 
événements qui la jalonnent. En 
 fonction de notre âge aussi. 

En fait, les PCE devraient être 
 proposés à tout couple  chrétien 
 dés i reux de progresser  tant 

A l’invitation des END - OLV Groepen - quelques membres des END 
d’Anvers se sont joints aux événements d’Oostakker pendant ce 
mois marial.

Pour d’aucuns ce fut la découverte du Rosaire auquel 28 personnes 
ont participé dans ce lieu hautement symbolique qu’est la grotte  
d’Oostakker. Les textes profonds accompagnant le Rosaire étaient très 
 touchants autour de la spiritualité du couple, soutenue par les textes des  
Mystères Lumineux. L’Eucharistie présidée et concélébrée par trois 
 conseillers  spirituels était l’occasion d’un beau partage pour les  
48 membres - et 5 enfants - présents. L’homélie dite dans les deux langues 
nationales par le Père Edouard van Maele, était très à propos et vivifiante. 
Merci aux Pères Eric Haelvoet et Jozef Lapauw pour leur participation.

Et puis, dans ce beau lieu qu’est l’Hôtel de Lourdes, cette soirée s’est 
 terminée en toute camaraderie autour d’un excellent repas avec les END 
de Gand, d’Anvers et du Brabant flamand, ‘chapeautés’ par la présence 
de Béatrice et Etienne Coppieters, responsables de la Région Centre qui 
avaient eu la gentillesse de rejoindre le groupe.

 r Danielle en Jean-Marie Biot-Gerard   
Anvers 36

 spirituellement qu’humainement : 
prier, dialoguer, méditer la Parole, … 
Le partage est alors le moyen pour 
s’entraider en équipe à  progresser 
dans notre marche en avant,  
pas-à-pas. Seul Dieu connaît nos 
 lourdeurs et de quoi est chargé notre 
sac à dos : soucis, craintes, parfois 
même  angoisses, possessions etc. 

Depuis un certain temps, dans 
notre équipe, nous cherchons à 
 communiquer, lors du partage en 
 réunion, telle ou telle trouvaille qui 
nous a aidés par exemple pour le 
« plaisir de s’asseoir » ou pour la « prière 
conjugale ». Les « trucs et ficelles » en 
quelque sorte. Et cela fonctionne !  
Le partage n’est plus alors un examen 
de conscience démotivant et  frustrant 
du type « j’ai fait ou n’ai pas fait », 
mais par ex. « j’ai découvert ce mois 
que je pouvais me lever plus tôt pour 
 parcourir les lectures du jour dans le 
silence du matin … ». Un petit pas !  
5 minutes !

Finalement nous laisserons  
la conclusion au Père Caffarel :

« L’idéal chrétien est difficile à  réaliser 
- c’est bien sûr - mais si d’abord nous 
l’acceptons, y adhérons,  reconnaissons 
combien nous en sommes éloignés, 
voulant de toute notre sincérité y 
conformer notre vie, alors la grâce 
du Seigneur viendra à notre secours. 
Elle a fait bien d’autres miracles !  
« À Dieu, rien d’impossible ! » Aussi, le 
découragement n’est pas de mise. »

 r Priscilla et Jean-Louis Simonis 
Bruxelles 211

LA VIE  
DANS LES END   
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Le hasard de nos vacances a conduit 
nos pas vers un lieu de pèlerinage très 
prisé.

Il existe un peu partout des chapelles 
de Notre-Dame de Lorette. Dans 

la province d’Ancôme, nous avons 
 découvert l'originale, grâce à notre fille 
Virginie qui a la chance de connaître le 
prêtre animateur de la basilique. Au 
cœur d'une petite ville empreinte de 
sérénité et d’accueil bienveillant se 
dresse une merveilleuse église de style 
Renaissance. Elle abrite les trois murs 
de la maison de Nazareth,  adossés à 
la grotte  primitive. Ces pierres furent 
amenées par les Croisés lors de leur 
départ définitif de Palestine.

C'est évidemment d'abord le 
 mystère de l'Incarnation qui est 
 célébré ici. « Hic Verbum Caro factum 
est » et d'emblée les sculptures de ce 
sanctuaire nous y plongent avec force. 
L'ange vient apporter son message,  
de la part de Dieu le Père. L'Esprit  
Saint vient couvrir Marie de son 
ombre et la conception s'accomplit au 
 moment de son Oui. Les murs de cette 
maison en sont le témoin muet mais si 
éloquent.

C'est ici qu’apparaît de  façon 
 discrète, mais si inspirante la 
 rencontre entre Dieu et les hommes. 
Les trois personnes divines sont 
 présentes, mais ne peuvent pas agir 
sans  l'engagement de Marie. Elle, la 
première en chemin, qui représente 
notre humanité intimement liée à  

LA SAINTE MAISON À LORETTE

son créateur et en qui Dieu établit  
sa demeure. 

Comme nous le suggère le père 
Bernardino, à l'issue de notre passage 
dans la Sainte Maison, nous pouvons 
y enrichir notre vie spirituelle, en nous 
ouvrant à la présence divine. Comme 
pour Marie, Dieu a un message 
 personnel pour nous, et une mission 
à nous confier. Il nous donne aussi la 
force nécessaire pour agir autour de 
nous.  

Le pape François, lors de sa visite à 
Lorette, le 25 mars 2019, a également 
défini la « Maison de Marie » comme 
la « Maison de la famille ». Il a ajouté : 
« Dans la délicate situation du monde 
actuel, la famille fondée sur le  mariage 
entre un homme et une femme 
a une importance et une mission 
 essentielles. Il est nécessaire de redé-
couvrir le dessein tracé par Dieu pour 
la famille, pour en rappeler la  grandeur 
et le caractère irremplaçable au 
 service de la vie et de la société. Dans 
la maison de Nazareth, Marie a vécu 
la multiplicité des  relations  familiales, 
comme fille, fiancée, épouse et mère ».

Selon une ancienne tradition,  
cette maison appartenait à Anne et 
Joachim. Dès lors, le 25 juillet 2021, 
le pape François a consacré une 
 nouvelle journée spéciale dédiée aux 
grands-parents. 

 r Patrick et Anne-Michèle Lovens  
Bruxelles 211

Op uitnodiging van END – OLV Groepen hebben enkele leden van 
END Antwerpen zich tijdens deze Mariamaand bij de groep gevoegd 
rond de grot van Oostakker bij Gent.

Voor sommigen was de Rozenkrans een ware ontdekking. De  diepgaande 
teksten rond de Blijde Mysteries die ze begeleidden waren treffend in 
verband met de spiritualiteit van gehuwde koppels. De  daaropvolgende 
Eucharistie werd in beide landstalen voorgegaan door drie geestelijke 
 begeleiders. Het was een bijzonder mooie bijeenkomst van 48 leden en 
zelfs 5 aanwezige kinderen! De prachtige homilie van Pater Edouard van 
Maele was volledig in de geest van het Evangelie van die dag (Mc 10, 13-
16). Dank aan Pater Eric Haelvoet en Jozef Lapauw voor hun aanwezigheid

En dan volgde een onvergetelijke verbroedering plaats tijdens het 
 avondeten in het mooie Hotel de Lourdes, waar de OLV Groepen van 
Gent, Antwerpen, Vlaams Brabant aanwezig waren vriendelijk ‘over-
koepeld’ door de aanwezigheid van Béatrice en Etienne Coppieters, de 
 verantwoordelijken van de Regio Centrum die de groep eerder vervoegd 
hadden.

 r Danielle en Jean-Marie Biot-Gerard   
Anvers 36
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